



SUBSTANCE IS
OUR STRENGTH

Contact

SIMONE LAUPER

SL@FABERCONSULTING.CH

+41 44 256 1081

INFORMATIONS POUR LES MÉDIAS

**LES VENTS CONTRAIRES DE L'ÉCONOMIE ONT RALENTI
LES MARCHÉS AFRICAINS DE L'ASSURANCE EN 2022**

Zurich, 02 octobre 2023 — L'Organisation des Assurances Africaines (OAA) a publié aujourd'hui son rapport annuel 2023 sur le développement des marchés africains de l'assurance. En 2022, les économies africaines ont été confrontées à de nouveaux obstacles dans un paysage mondial des risques imprévisible. Le PIB réel a augmenté de 3,8 %, en baisse par rapport aux 4,8 % de 2021, mais toujours au-dessus de la moyenne mondiale de 3,4 %. Les marchés africains de l'assurance, en revanche, ont vu leurs primes baisser de 2,6 % en termes réels, principalement en raison de la contraction du marché de l'assurance en Afrique du Sud. La pénétration de l'assurance s'en est trouvée marginalement réduite. Faber Consulting, société de conseil basée à Zurich, a produit le rapport, qui présente également les réalisations et les activités de l'OAA, ainsi qu'un aperçu de l'impact de l'inflation sur les marchés africains de l'assurance.

Les économies africaines défient les pronostics : croissance du PIB de 3,8 % malgré l'inflation, la faible croissance mondiale, le réchauffement climatique et d'autres défis

Le PIB réel de l'Afrique a augmenté de 3,8 % en 2022 malgré une inflation élevée, un resserrement des conditions financières mondiales, une croissance économique mondiale atone et l'impact du changement climatique et des catastrophes naturelles, selon la Banque mondiale de développement. En outre, la sécurité alimentaire est devenue une préoccupation pour les gouvernements africains et les a contraints à augmenter les dépenses sociales pour soutenir les populations. Facteur aggravant, la combinaison de taux d'intérêt élevés et de l'appréciation du dollar américain a également augmenté les coûts du service de la dette pour les pays africains.

À l'exception de l'Afrique centrale, les régions africaines ont connu un ralentissement de leur croissance économique, bien qu'à des degrés divers. L'Afrique centrale a enregistré la plus forte croissance du PIB réel, soit 5,0 % en 2022, contre 3,4 % en 2021, grâce à l'évolution favorable des prix des matières premières. L'Afrique de l'Est a enregistré le deuxième PIB le plus élevé, à 4,4 %, mais a connu un léger ralentissement par rapport aux 4,7 % enregistrés en 2021, en raison du ralentissement économique mondial, de la hausse des prix à la consommation, des conditions météorologiques défavorables et de l'augmentation de la dette

publique. Le PIB de l'Afrique du Nord a perdu de son élan, passant de 5,4 % en 2021 à 4,1 % en 2022, dans un contexte de hausse de l'inflation et de lenteur de la reprise économique. Le taux de croissance de l'Afrique de l'Ouest a diminué, passant de 4,4 % en 2021 à 3,8 % en 2022, principalement sous l'effet du ralentissement mondial et de l'inflation. Notamment, la croissance du PIB réel en Afrique australe sera la plus faible, à 2,7 %, contre 4,4 %, bien en dessous des moyennes mondiale et africaine, en raison de catastrophes naturelles, de troubles civils, du coût de la vie et d'une crise de l'électricité.

Les perspectives économiques de l'Afrique sont positives. La croissance du PIB réel devrait atteindre 4 % en 2023 et passer à 4,3 % en 2024.

Chute des taux d'assurance en Afrique en 2022 en raison d'une forte baisse des primes sur le marché sud-africain

En 2022, le secteur africain de l'assurance a connu une érosion de 2,6 % des primes émises corrigées de l'inflation (contre une baisse de 1,1 % des primes d'assurance mondiales), passant de 73,3 milliards de dollars en 2021 à 70,2 milliards de dollars en 2022, selon Swiss Re. Cette baisse s'est produite malgré une croissance économique de 3,8 % sur le continent. Les primes d'assurance-vie en Afrique ont baissé de 4,2 % en termes corrigés de l'inflation, passant de 50,4 milliards USD en 2021 à 46,9 milliards USD en 2022. Cependant, les primes d'assurance non-vie ont augmenté de 1,2 % en termes corrigés de l'inflation, passant de 22,9 milliards USD en 2021 à 23,3 milliards USD en 2022.

Le principal moteur de la baisse globale des primes est le ralentissement du marché sud-africain de l'assurance, le plus important d'Afrique. Les primes cumulées dans le secteur de l'assurance sud-africain ont diminué de près de 4 milliards USD pour atteindre 45,8 milliards USD en 2022. Cela représente une baisse de 7,9 % (ou -4,5 % en termes corrigés de l'inflation) par rapport aux 49,7 milliards USD de l'année précédente. En revanche, dans le reste de l'Afrique, les primes directes émises sont passées de 23,5 milliards USD en 2021 à 24,3 milliards USD en 2022, soit une augmentation de 3,4 %.

Dans l'ensemble, la pénétration de l'assurance en Afrique, mesurée par les primes en pourcentage du PIB, a diminué, passant de 2,7 % en 2021 à 2,4 % en 2022. Plus précisément, la pénétration de l'assurance-vie a chuté de 1,8 % l'année dernière à 1,6 % en 2022, tandis que celle de l'assurance non-vie est restée stable à 0,8 %.

Jean Baptiste Ntukamazina, secrétaire général de l'OAA, a déclaré : « Le secteur de l'assurance en Afrique a un immense potentiel de croissance. Les défis tels que le changement climatique et les catastrophes naturelles liées aux conditions météorologiques rappellent au secteur qu'il doit créer des produits innovants pour protéger la société et l'économie tout en

3/4

élargissant ses sources de revenus. Face aux limites des produits d'assurance traditionnels, le secteur devrait exploiter la puissance de l'assurance de masse, de la technologie et de l'offre de produits innovants pour faire face efficacement aux risques émergents et croissants en Afrique. »

L'importance de suivre le rythme d'une inflation obstinément élevée

L'inflation mondiale, en particulier l'inflation de base, reste obstinément élevée. Le FMI prévoit une légère accélération de la croissance mondiale, qui devrait passer de 2,8 % cette année à 3,0 % en 2024, et une baisse de l'inflation, qui devrait passer de 8,7 % en 2022 à 7,0 % cette année et 4,9 % en 2024. Cependant, les projections à plus long terme suggèrent que l'inflation restera élevée et supérieure aux niveaux pré-pandémiques jusqu'en 2027.

Le secteur de l'assurance mondial et africain est actuellement aux prises avec les effets combinés d'un ralentissement économique et d'une inflation élevée. Les ralentissements économiques entraînent généralement une baisse de la demande d'assurance. En outre, les assureurs et les réassureurs ont des obligations envers les assurés qui les obligent à couvrir des dépenses futures telles que les soins médicaux, les coûts de remplacement des véhicules à moteur ou des biens. Si les pressions inflationnistes persistent, ces dépenses prévues peuvent augmenter, entraînant une hausse des indemnités versées par les réassureurs et affectant ainsi l'évaluation actuelle de leurs engagements. Par exemple, l'assurance automobile africaine, une branche d'activité importante pour les particuliers, devrait être confrontée à des défis inflationnistes significatifs, marqués par l'escalade des coûts des sinistres en raison des pénuries de composants qui ont maintenu les prix des voitures neuves et d'occasion à un niveau historiquement élevé.

À PROPOS DE FABER CONSULTING

Fondée en 2008 et basée à Zurich, Faber Consulting aide ses clients à analyser leur environnement commercial, à développer et à mettre en œuvre un profil stratégique distinct et à communiquer efficacement avec leurs principales parties prenantes. Nous nous concentrons sur les organisations du secteur des services financiers, principalement les compagnies d'assurance et de réassurance. Notre offre de services est basée sur l'expertise sectorielle approfondie de nos associés et sur leur expérience de la haute direction acquise en Amérique, en Asie, au Moyen-Orient et en Europe.

Pour de plus d'informations sur Faber Consulting, veuillez consulter le site Internet [faberconsulting.ch](https://www.faberconsulting.ch) et télécharger nos publications [ici](#).



SUBSTANCE IS
OUR STRENGTH

4/4

À PROPOS DE L'ORGANISATION DES ASSURANCES AFRICAINES

Fondée en 1972 à l'île Maurice, l'Organisation des Assurances Africaines (OAA) est une organisation non gouvernementale reconnue par de nombreux gouvernements africains. À la suite de l'accord de siège conclu avec le gouvernement du Cameroun, le Secrétariat permanent de l'OAA a été établi à Douala. L'OAA a pour objectif de développer une industrie de l'assurance et de la réassurance saine en Afrique et de promouvoir la coopération interafricaine dans le secteur de l'assurance. L'OAA est une institution africaine qui compte 400 membres corporatifs et institutionnels de 47 pays africains et 12 pays non africains (mai 2023).

Pour de plus amples informations sur l'Organisation des Assurances Africaines, veuillez consulter le site Internet : african-insurance.org.